

condenamos el uso de la fuerza pública contra la manifestación de las ideas y llamamos a la autoridad a privilegiar la política y a cancelar el uso de la fuerza".

Luego, a título personal, además de ratificar su condena a la agresión policiaca, la profesora Gordillo explicó que lo conseguido por el SNTE "en la negociación de este mes, fue evitar que, en una crisis que presiona a la caída de las percepciones de los trabajadores, el salario profesional magisterial disminuyera". La profesora Gordillo, durante cuya gestión al frente del sindicato se abatieron los obstáculos a la expresión gremial y se consiguió que la paga magisterial pasara de 1.5 salarios mínimos a 3.54, otorga no sólo a su sindicato sino también al gobierno el mérito de que el salario no se deteriorara esta vez, "a diferencia de lo ocurrido en situaciones recesivas, como las de 1938, 1976 la de la década perdida".

La profesora Gordillo fue, como secretaria general del sindicato, y es hoy, "como ciudadana y maestra" según su propia definición, una activa buscadora de alternativas laborales y políticas. Animadora, con Jorge G. Castañeda y Raúl Padilla, de la iniciativa denominada "Los compromisos con la nación", que concluyó en abril sus primeros trabajos con una exhortación a crear un frente ciudadano, parece haber consolidado en el SNTE una corriente política que podría dar un nuevo cariz al sindicato. Bajo su nuevo liderazgo, el SNTE no se ha apartado del Foro "El sindicalismo ante la nación" alentado por la anterior dirección gremial, y fue más allá este año, pues el primero de mayo empujó la marcha realizada en sentido contrario a las consignas del Congreso del Trabajo y fue uno de los impugnadores del fondo y la forma de su reciente relevo.

No obstante esos aires de renovación, su compromiso con el Estado llevó al SNTE a fijar un incremento salarial impugnado por un vasto sector que ahora ha conseguido interlocución con el gobierno. No parece posible una nueva negociación salarial, del gobierno con una corriente paralela a la encabezada por el comité nacional del SNTE. Pero el solo hecho de que se admita el diálogo con una disidencia fortalecida (que con esos logros se afianza aún más) puede llevar a la dirección del magisterio nacional a una cavilación sobre el costo de mantenerse en la retaguardia, pagando costos políticos elevados, en vez de recoger la inconformidad de sus agremiados, aun la expresada ahora por sus adversarios.

Si se operara un corrimiento del SNTE hacia posiciones menos fieles a los fines gubernamentales, más próximas a su propia causa, comprobaríamos que los toletes de los granaderos habrán sido, en realidad, varitas mágicas capaces de obrar prodigios.

Descriptores: Columna Plaza Pública

Título: Plaza Pública/ Teloloapan

Fuente: Reforma

Fecha: 16/09/1996

Folio: 47744

Medida: 6312

Plaza Pública / Teloloapan

Precisamente como consecuencia del exacerbamiento de las posiciones entre los dos partidos mayores en Guerrero, Acción Nacional ha intensificado su trabajo en el estado, para ver si como ocurrió en Michoacán, se abre paso como tercero en discordia.

Miguel Angel Granados Chapa

El asesinato de un militante panista en Teloloapan, Guerrero, pone al Partido de la Revolución Democrática y al propio Acción Nacional ante nuevos riesgos, que se agregan al de la violencia política que siega vidas. Se trata del enfrentamiento al que probablemente se quiere empujarlos, aprovechando sus querellas previas, que los nuevos liderazgos de dichas agrupaciones no han podido todavía atemperar.

El viernes 13, en el camino entre la comunidad de La Magdalena y la cabecera municipal de Teloloapan, un grupo armado detuvo al vehículo en que viajaban miembros del PAN, que volvían de repartir propaganda en favor del candidato a alcalde, Germán Guerrero Olivares.

Luego de advertirles, con obviedad sospechosa, que no permitirían allí el trabajo político panista, sino sólo el del PRD, dispararon sobre Enrique Torres López, de 39 años, uno de los tres militantes de Acción Nacional. Previamente habían sido hostigados en la comunidad donde distribuyeron propaganda panista.

Junto con el homicidio en sí mismo, que reclama justicia, es preocupante el aparente montaje de una inculpación preconcebida, en medio de un clima político muy tenso. En Guerrero se renovarán los ayuntamientos y la legislatura local el próximo 6 de octubre, y la agitación propia de todo proceso electoral está siendo ahora agravada por la secuela de la irrupción del Ejército Popular Revolucionario en la comarca.

En Teloloapan mismo se viven momentos difíciles. En una desafiante y peligrosa maniobra política, el PRI hizo su candidato a presidente municipal a Pedro Pablo Urióstegui, que ya fue alcalde, sólo que lanzado entonces por el PRD. No es ese tránsito, ni el que lo propiciara el gobierno estatal, lo que de suyo genera riesgos, sino la personalidad de Urióstegui, y su ruptura violenta con el cardenismo, sólo una más de las muestras de agresividad que practicó durante su desempeño en el cargo, y que motivaron su expulsión del PRD. Que con esos antecedentes el PRI lo escogiera como candidato, no obstante la sanción estatutaria contra los tránsfugas, muestra más un ánimo rijoso y amenazante que la voluntad de ganar la elección en ese municipio. Precisamente como consecuencia del exacerbamiento de las posiciones entre los dos partidos mayores en Guerrero, Acción Nacional ha intensificado su trabajo en el estado, para ver si como ocurrió en Michoacán en torno de la candidatura de Felipe Calderón, se abre paso como tercero en discordia, capaz de recoger el voto de quienes se han fatigado por el enfrentamiento entre el PRI y PRD.

La agresión contra el grupo panista ocurrió el mismo día en que el nuevo dirigente nacional perredista, Andrés Manuel López Obrador, en la propia capital de Guerrero, lanzaba una nueva iniciativa política, cuya suerte depende en gran medida de la acogida que le dispensen las demás fuerzas políticas. Se trata de los nuevos Sentimientos de la Nación, que no sólo en su título sino en su propósito y contenido, evocan la tradición republicana fundada por Morelos. Una provocación como la de Teloloapan viene a pelo para inhibir al PAN ya no digamos a sumarse a la iniciativa, sino aun a recibirla con disposición abierta.

El primer efecto de que esa eventual provocación ha sido una severa carta enviada inmediatamente por el presidente nacional del PAN a López Obrador en que lo insta a ocuparse del asunto:

"Independientemente de exigirles a las autoridades investigación y severo castigo a los culpables, pido a usted que se sume a tal exigencia, con mayor razón si resultan ser, como se ostentaron, miembros de su partido. Espero estar equivocado respecto de la autoría pero, de no ser así, considero que este hecho es el resultado de una larga serie de mentiras y de odio hacia los militares panistas por parte del perredismo, que no puede continuar".

Es seguro que a estas horas López Obrador haya contestado ya a Calderón. Y es seguro que su respuesta coincida con el planteamiento principal de la misiva del jefe panista, sobre el asesinato de Torres López. Es de esperarse que comparta igualmente la necesidad de que, si lo hay, se diluya la

PLAZA PÚBLICA

MIGUEL ÁNGEL GRANADOS CHAPA

Teloloapan

Precisamente como consecuencia del exacerbamiento de las posiciones entre los dos partidos mayores en Guerrero, Acción Nacional ha intensificado su trabajo en el estado, para ver si como ocurrió en Michoacán, se abre paso como tercero en discordia.



EL ASESINATO DE UN MILITANTE PANISTA EN Teloloapan, Guerrero, pone al Partido de la Revolución Democrática y al propio Acción Nacional ante nuevos riesgos, que se agregan al de la violencia política que siega vidas. Se trata del enfrentamiento al que probablemente se quiere empujarlos, aprovechando sus querellas previas, que los nuevos liderazgos de dichas agrupaciones no han podido todavía atemperar.

El viernes 13, en el camino entre la comunidad de La Magdalena y la cabecera municipal de Teloloapan, un grupo armado detuvo al vehículo en que viajaban miembros del PAN, que volvían de repartir propaganda en favor del candidato a alcalde, Germán Guerrero Olivares. Luego de advertirles, con obviedad sospechosa, que no permitirían allí el trabajo político panista, sino sólo el del PRD, dispararon sobre Enrique Torres López, de 39 años, uno de los tres militantes de Acción Nacional. Previamente habían sido hostigados en la comunidad donde distribuyeron propaganda panista.

Junto con el homicidio en sí mismo, que reclama justicia, es preocupante el aparente montaje de una inculpación preconcebida, en medio de un clima político muy tenso. En Guerrero se renovarán los ayuntamientos y la legislatura local el próximo 6 de octubre, y la agitación propia de todo proceso electoral está siendo ahora agravada por la secuela de la irrupción del Ejército Popular Revolucionario en la comarca.

En Teloloapan mismo se viven momentos difíciles. En una desafiante y peligrosa maniobra política, el PRI hizo su candidato a presidente municipal a Pedro Pablo Urióstegui, que ya fue alcalde, sólo que lanzado entonces por el PRD. No es ese tránsito, ni el que lo propiciara el gobierno estatal, lo que de suyo genera riesgos, sino la personalidad de Urióstegui, y su ruptura violenta con el cardenismo, sólo una más

de las muestras de agresividad que practicó durante su desempeño en el cargo, y que motivaron su expulsión del PRD. Que con esos antecedentes el PRI lo escogiera como candidato, no obstante la sanción estatutaria contra los tránsfugas, muestra más un ánimo rijoso y amenazante que la voluntad de ganar la elección en ese municipio. Precisamente como consecuencia del exacerbamiento de las posiciones entre los dos partidos mayores en Guerrero, Acción Nacional ha intensificado su trabajo en el estado, para ver si como ocurrió en Michoacán en torno de la candidatura de Felipe Calderón, se abre paso como tercero en discordia, capaz de recoger el voto de quienes se han fatigado por el enfrentamiento entre el PRI y PRD.

La agresión contra el grupo panista ocurrió el mismo día en que el nuevo dirigente nacional perredista, Andrés Manuel López Obrador, en la propia capital de Guerrero, lanzaba una nueva iniciativa política, cuya suerte depende en gran medida de la acogida que le dispensen las demás fuerzas políticas. Se trata de los nuevos Sentimientos de la Nación, que no sólo en su título sino en su propósito y contenido, evocan la tradición republicana fundada por Morelos. Una provocación como la de Teloloapan viene a pe-

lo para inhibir al PAN ya no digamos a sumarse a la iniciativa, sino aun a recibirla con disposición abierta.

El primer efecto de que esa eventual provocación ha sido una severa carta enviada inmediatamente por el presidente nacional del PAN a López Obrador en que lo insta a ocuparse del asunto:

“Independientemente de exigirles a las autoridades investigación y severo castigo a los culpables, pido a usted que se sume a tal exigencia, con mayor razón si resultan ser, como se ostentaron, miembros de su partido. Espero estar equivocado respecto de la autoría pero, de no ser así, considero que este hecho es el resultado de una larga serie de mentiras y de odio hacia los militares panistas por parte del perredismo, que no pue- de continuar”.

Es seguro que a estas horas López Obrador haya contestado ya a Calderón. Y es seguro que su respuesta coincida con el planteamiento principal de la misiva del jefe panista, sobre el asesinato de Torres López. Es de esperarse que comparta igualmente la necesidad de que, si lo hay, se diluya la animosidad contra el panismo de que se duele Calderón, y que efectos tan perniciosos tendría. No podemos exonerar *a priori* a los perredistas como si fuera imposible que en sus filas se incrustaran la intolerancia y la violencia. Eso no puede evitarlo un partido, pero sí puede negarse a cohonestar esas actitudes antidemocráticas. Y es seguro que eso lo haga el líder nacional del PRD.

Por lo pronto, el dirigente local de ese partido en Teloloapan José Bibiano Vargas, negó que el perredismo tenga que ver con el homicidio. Reivindicó el carácter pacífico de los miembros de su partido en aquel municipio, y salió en defensa de los habitantes de La Magdalena, que habrían hostigado a los panistas. Recordó que el PAN ha trabajado en tareas específicas de beneficio colectivo en acuerdo con el ayuntamiento de Teloloapan, cuyos miembros son perredistas. (*La Jornada*, 15 de septiembre).

Si la provocación ocurrida en Teloloapan tiene éxito y se ensancha la brecha que separa a los dos mayores partidos de la oposición, su efecto no se limitará a Guerrero. Pero allí tendría consecuencias peligrosas, al margen de las elecciones, porque se ha lanzado una verdadera ofensiva contra el PRD, muchos de cuyos militantes han sido detenidos (o lo serán en las próximas horas) bajo la acusación de pertenecer al EPR. Si el perredismo no cuenta con la solidaridad panista, será un blanco frágil contra la embestida, que busca batirlo no sólo en las urnas.

Si la provocación ocurrida en Teloloapan tiene éxito y se ensancha la brecha que separa a los dos mayores partidos de la oposición, su efecto no se limitará a Guerrero.